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1. Approbation des PV des 09/10/2018 et 13/11/2018 

Les rapports sont approuvés sans demande de modification 

2. UNCRPD – 2ème-3ème rapport de la Belgique - Liste de questions :  

o PG introduit le point et donne la parole à OME 

a) Suivi des réunions du Comité de suivi du 20/11/2018 et du 7/12/2018 
o GM explique qu’elle a insisté sur la difficulté de ce processus qui forcera les 

organisations participantes à accepter d’effectuer des choix dans leurs 

attentes de manière à atteindre un consensus satisfaisant pour chacun et 

rentrant dans les limites de page prévues par le Comité. 

o OME rappelle que l’on reste avec l’objectif de finaliser pour le 15/12 la liste 

des questions à soumettre au Comité  

o EdS souligne qu’il reste un nombre important de questions. Il faudra faire des 

choix  



o OME explique que les organisations allemandes ont laissé beaucoup de 

questions. D’après Marine, cela ne posera pas de problème, mais il faudrait 

s’efforcer de ne pas dépasser une vingtaine de lignes de questions par article. 

o OME précise que le calendrier du Comité rend possible le fait d’avoir une 

réunion de clôture du travail du Comité de suivi en janvier 

o GM signale que le point est à l’ordre du jour du CSNPH le 21/01. Il faudrait donc 
fixer cette réunion après le 21/01 

o EdS informe le CA que pour la CWPH, il n’y a pas de date de réunion prévue en 
janvier. Les échanges à ce sujet se feront donc par e-mail 

o VvdE rappelle que jusqu’à présent, il n’y a pas de structure NOOZO active 
o GM propose de demander à Michel Magis  ou à ThD quand a lieu la prochaine 

réunion du conseil consultatif bruxellois 
o OME prend note de la date du 21/01 mais demande de disposer de 10 jours de 

battement pour intégrer les dernières modification et pour assurer la traduction en 
anglais du document 

o Le CA décide d’organiser la réunion du Comité de suivi le lundi 28/01 à 10h00 

b) Compte-rendu des contacts avec Marine Uldry (EDF) 
o OME explique que la rencontre avec Marine Uldry (EDF) est fixée au lendemain 

matin 

▪ GM rappelle l’importance de clarifier à quel article doivent se rapporter 

les différente questions. Si on adresse les questions dans au bon 

endroit, il y a plus de chance que les experts les liront effectivement 

o Le BDF a reçu les informations du Comité des droits des personnes 

handicapées sur le planning de la session de mars-avril 2019 

▪ La liste de questions + raport Alternatif doivent être envoyés au 

secrétariat OHCHR pour le 11/02/2019 

▪ Comme le CA l’a décidé lors du CA de novembre, le BDF sera présent à 

Genève, sur fonds propres 

▪ L’examen de la Belgique aura lieu le vendredi 29/03/2019 de 10h00 à 

11h30 

▪ Le BDF est considéré comme une coalition d’organisations de 

personnes handicapée (OPD). Il disposera donc de 7 minutes de temps 

de parole 

▪ Après les présentations des OPD aura lieu une séance de questions-

réponses avec les membres du Comité. C’est la partie la plus 

importante à leur yeux 

▪ Il est vraisemblable que la langue de travail soit l’anglais uuniquement 

▪ Pour ce qui est d’une rencontre avec le rapporteur, les choses ne sont 

pas claires : ce n’est pas prévu, mais cela peut peut-être s’obtenir. 

Cela dépend d’un rapporteur à l’autre. 

▪ S’il est possible d’avoir un entretien particulier avec le rapporteur pour 

la Belgique, cela ne pourra se faire que le 28/03/2019 

▪ Le 30/03/2019, la liste de questions à la Belgique sera publiée par le 

Comité 

▪ La Belgique disposera d’un an pour répondre en 45 pages maximum 

▪ Ensuite, le BDF disposera de +/- 3 mois pour réagir 

 

o Présence le 29 mars  

▪ OME explique qu’il est nécessaire que les représentants du BDF soient 

à Genève le 28/03/2019. Au niveau du budget, on se situerait entre 

1500 et 2500 euro, sur base des dépenses encourues en 2014. Ce 



montant serait tout à fait acceptable par rapport aux réserves du BDF. 

Pour rappel, cette dépense est prévue de longue date. 

▪ GM rappelle que l’autre fois on était 2. Elle considère que le BDF doit 

faire l’effort cette fois aussi 

▪ PG considère qu’OME devrait y aller également pour soutenir les 

membres du CA 

▪ GM précise que pour le dialogue constructif, on devra interpeler le 

politique pour faire partie de la délégation. De la sorte, le coût 

n’incombera pas au BDF. 

▪ OME rappelle qu’il se pourrait que le français ne soit pas langue de 

travail. A vérifier avec Marine 

▪ PG dit qu’il n’est pas demandeur  

▪ GM signale que ThD parle bien espagnol, mais qu’elle ne sait pas s’il 

parle couramment anglais. 

▪ PSch annonce qu’il ne sera pas disponible à ces dates-là. 

▪ EDS insiste pour qu’il y ait un néerlandophone et un francophone 

▪ OME propose d’échanger par e-mail sur les modalités pratiques et sur 

la désignation de qui y va, si le BDF décide d’envoyer 2 représentants.  

▪ La décision sera finalisée lors du CA de janvier 

 

c) Préparation de la partie « rapport alternatif » 
▪ OME explique qu’il rédigera cela dès qu’il aura finalisé l’intégration de la 

liste de questions, sur base de l’évaluation à mi-parcours et du contenu 
des échanges en comité suivi. Il enverra le document intégré reprenant 
les propositions de questions et la partie explicative durant la première 
semaine de janvier 

▪ Le CA marque son accord avec ce processus 

3. EDF – Board 2018/11/17-18 : Suivi (GM) 

• PG propose à GM de présenter cela. Il complètera le cas échéant 

• GM explique qu’elle va mettre l’accent sur les grands points d’attention 

o L’ordre du jour ne comportait rien d’exceptionnel, mais la réunion s’est avérée 

fort intéressante 

o Statistiques européennes 

▪ Inmaculada Porrero a donné une présentation trop technique et fort 

difficile à comprendre. Il apparaît qu’ils ont rencontré des problème de 

qualité sur base de « questions GALI »… Impossible à suivre pour qui 

ne sait pas ce que sont ces questions 

▪ Un représentant d’ANET, Stephanos Grammenos, UGent, a fait une 

présentation beaucoup plus accessible. Ils ont établi un rapport qui 

sera bientôt publié sur les définitions du Handicap, les indicateurs… Il 

faudra l’inviter en CA ou AG. Lui envoyer un e-mail « suite au Board 

EDF… » 

▪ Un représentant d’ONCE fondation a expliqué comment ONCE participe 

au bureau national de statistiques et participe à la récolte 

d’informations en lien avec le handicap  

▪ Jennifer Modans, membre du « Washington Group » (structure de 

l’ONU spécialisée en statistiques) a expliqué comment ils fonctionnent. 

Le « Washington group » est une énorme machine. Des ONG et des 

conseils nationaux en sont membres. Leur travail a permis de limiter 



les questions à quelques critères en ciblant des activités basiques telles 

que « quels problèmes pour monter des marches ? »… L’ensemble 

rappelle les critères de détermination de l’AI 

▪ Un représentant de « Leonard Cheshire », une fondation anglaise de 

service providers a expliqué comment ils réalisent la récolte de 

données. Il a pointé qu’ils ont des problèmes de fiabilité des sources. Il 

a donné des exemples montrant des différences sur la manière de 

récolter les données selon les pays… Il a pointé le fait qu’il n’y a rien au 

niveau UE. 

▪ Un représentant d’Euro Fund a expliqué qu’ils utilisent une méthode de 

sondages. Ils auraient comme partenaires, ACV CSC, Unizo, FGTB… Il y 

a eu une publication sur l’emploi et sur la situation des PH par rapport 

à l’emploi le 3/12/2018 

o European Accessibility Act. Les résultats sont en-deçà des espoirs. Mais 

certains acquis sont quand même intéressants. Le PPT d’Ima Placencia Porrero 

était très bien : il contenait un tableau sur ce qu’on a obtenu et ce qu’on a pas 

obtenu ➔ le lui demander 

o Objectifs du développement durable :  

▪ Marion Steff (EDF) a annoncé qu’un Forum régional se tiendra à 

Genève du 28/02 au 2/3 

▪ Il faut voir si le BDF peut y participer 

o Le Board des 23 et 24 mars à Bucarest se penchera sur la thématique de 

l’emploi et une table ronde sur l’éducation sera organisée… 

o Les comptes sont à l’équilibre. Il y a un boni de 83.000€. L’EDF va chercher 

des cofinancement. La guideline est disponible sur le site web. Toutes les 

cotisations sont payées, sauf une.  

o Emploi des langues, GM a recommandé l’utilisation de DeepL. L’EDF 

annonce la possibilité de tenir des conférences virtuelles.. 

o Plan d’action, il y a eu une consultation des membres. GM n’a pas abordé 

l’EDC. Elle a demandé d’ajouter la dignité humaine. Il convient de combler le 

fossé EU-Citoyens. Il serait bien de s’associer avec d’autres plateformes 

proches 

o Membres : il n’y a plus de conseil national en Albanie 

o Droits de l’Homme : Le 4.3 était à l’ordre du jour.  

▪ GM pense qu’il y a eu des contact car il y a de fortes réactions 

d’organisation de handicap mental concernant l’expression 

« organisations de PH » et pas « organisations de représentants de 

PH » ou « représentants de familles de PH ».  

▪ GM est intervenue pour dire qu’il n’est pas possible de donner l’aval 

sans temps de réflexion et d’analyse. Rodolfo est intervenu en disant 

que tous les pays sont très critiques sur le 4.3. Yannis a proposé de 

consacrer une session sur ce thème lors du Board de mars. GM, espère 

que ce sera une session pour débattre, pas pour décider.  

▪ GM rappelle que c’est un gros enjeu. Le 4.3 recouvre la fonction 

consultative et il faut éviter la confusion avec l’expression par les 

services providers. Elle rappelle, en outre, qu’il est impossible de 

vérifier le fait qu’un membre est handicapé ou non… 

▪ Cela pourrait générer des querelles entre handicaps 

o Elections européennes : il y a eu une intervention d’un Autrichien chef de 

liaison avec l’UE sur ce qu’elle fait pour appeler les citoyens à voter. Trouvait 

cela tras bien. GM est intervenue pour dire que l’important quand il y a 

consultation est qu’elle soit faite dans la langue du pays. Il y a intérêt à mener 

des enquêtes et d’en tenir compte.  



o Rodolfo Catani est intervenu au nom d’EBU pour critiquer le communiqué de 

presse EDF recommandant l’utilisation du Braille dans le cadre du vote, car le 

vote de la PH ne sera pas secret. Il a pointé qu’en Flandre il y a eu des 

problèmes avec le vote électronique à ce niveau 

▪ EdS souligne qu’en RW, il y a eu des problèmes liés au risque 

d’identifier le votant 

o Yannis a annoncé qu’il figurera sur les listes socialistes en Grèce 

4. EDF – AGA 2019 Bruxelles : Demande d’aide logistique et sponsor 
au BDF 

• PG explique que l’EDF a interrogé le BDF pour avoir de l’aide dans la recherche de 
financement et d’aide organisationnelle dans le cadre de l’organisation de l’AGA EDF 
2019 à Bruxelles 

▪ PG + GM se sont concerté et une réponse négative a été donnée à l’EDF  
▪ VDE a proposé à Marie Denninghaus de prendre contact avec « Train 

world » à la gare de Schaerbeek, mais EdS pointe que l’accès risque de 
poser beaucoup de problèmes 

▪ GM explique qu’EDF a contacté l’office de tourisme de Bruxelles 
▪ Le CA considère que l’on a plus à s’occuper de cette question 

5. European Accessibility Act (EAA) – Résolution de l’EDF 

• PG demande si la résolution proposée par l’EDF a été publiée ? 

• EdS dit l’avoir reçue 

6. EDF – Journées européennes des personnes handicapées :  

o PG passe la parole à OME 

a) Question du GAMP sur l’invitation aux JEPH 
o OME explique que Anne Ketelaer aurait souhaité être invitée à participer aux 

journées EU PH. Pour OME ce n’est pas possible : la participation se fait sur 
délégation et le nombre de participants par organisation est limité par Conseil 
national. D’autre part, l’invitation est arrivée extrêmement tardivement. Il n’aurait 
plus été possible de faire le nécessaire dans le temps imparti. 

o GM recommande commencer par le délai et, ensuite l’aspect délégation 

b) Compte rendu (PSch, VDE, OME) 
o OME explique que la qualité des deux journées était assez bonne cette année. Il 

a noté avec intérêt que l’EDC a été régulièrement mise en évidence, notamment 
par les personnes qui s’exprimaient au nom de l’EDF 

o OM fait le résumé des principales interventions 
▪ Joost Korte, CE 

• EAA : un accord a été atteint entre le Conseil des ministres, la 
Commission et le Parlement. Il ne rencontre pas toutes les 
attentes, mais constitue une avancée positive. Il montre que 
l’accessibilité est une avancée pour toute la population 



• Présentation du programme des 2 journées 
▪ Rodolfo Catani, EDF 

• Prend la parole à la place de Yannis Vardakastanis retenu en 
Grèce pour des raisons familiales 

• Refait l’historique du processus EAA. Le résultat n’est pas aussi 
bon qu’espéré 

• En 2018, la CE a publié son budget. L’EDF suivra ce dossier 
attentivement 

• Cette première journée sera centrée sur les instruments financier 
de l’UE 

• EDF travaille sur ESF+, un instrument important pour la mise en 
œuvre de l’UNCRPD 

• La deuxième journée sera centrée sur l’héritage culturel et sur 
l’Access City Award 

▪ Max Rubisch, Austrian ministry of labour 

• Fait l’historique des conférences organisées, en lien avec le 
handicap, sous présidence autrichienne 

• Appliquer l’UNCRPD et garantir une vie indépendante sont 
essentiels 

• Pour l’EAA, les ONG sont déçues, mais elles ne doivent pas : c’est 
un bon compromis qui va améliorer les condition de vie des PH en 
UE 

▪ Helga Steven, Parlement EU 

• Longue intro sur l’UNCRPD et toutes les conventions 

• Fait le bilan de son action pour l’EAA, Erasmus+… 
▪ Emmanuelle Grange, Head of Disability and inclusion unit, EC, DG 

Employment 

• Explique les chantiers à venir 

• La stratégie européenne sera orientée sur 8 axes 

• Maintenant, il faut faire l’évaluation de ce qui a été fait. Ce sera fait 
par une organisation externe. Les résultats sont attendu pour fin 
2019 

• Il y aura une consultation publique en 2019 

• En juin 2020, la commission fera une communication sur la 
stratégie 2020-2030 

▪ Francesca Sbianchi , Comité jeunesse EDF 

• Ome considère que c’était une très bonne intervention 

• Dans l’UNCRPD, le mot « empowerment » n’apparait qu’un fois. Il 
est pourtant essentiel : la PH doit avoir conscience de ses 
capacités 

• L’UNCRPD ne se concrétise pas assez 

• Le comité jeunes de l’EDF prépare une boîte à outil « Erasmus+ » 

• Le travail est un droit et un devoir. Il a un impact important sur la 
qualité de vie, l’autonomie, la confiance en soi de la PH 

• Il faut un système social bien équilibré 

• La mobilité des PH est essentielle, malheureusement, l’EDC ne 
touche pas assez d’états membres 

• Elle dit regarder l’avenir avec beaucoup d’espoir 
▪ Humberto Insolera, EDF executive Committee 



• Il est temps d’implémenter concrètement l’UNCRPD 

• La stratégie handicap européenne peut impacter positivement le 
« policy making » européen 

• Elle inclut de bons outils : EAA, Accessible web-sites… 

• La stratégie 2020-2030 devra être alignée sur les SDGs 

• Les PH doivent être consultées 

• La législation « non-discrimination » doit être finalisée 

• Il faut une EDC robuste pour garantir une meilleure mobilité des 
PH en EU 

▪ Dominique de Marné EDF youth committee and Mental Health Europe 

• Il y a énormément de choses à faire, 

• Pour les jeunes PH, les problèmes commencent bien avant 18 ans 
▪ Francisco J. Trigueros Molina (European Deafblind Union) 

• Explication de la réalité de la surdi-cécité 

• Public extrêmement hétérogène 

• Besoin de beaucoup d’accompagnement 
▪ Mihaela Ivanova, Lumos self-advocate 

• Placée en institution jusqu’à l’âge de 3 ans, puis rendue à sa 
famille 

• Exemple d’une échelle à 8 échelons. Il faut passer par les 
premiers échelons pour atteindre les échelons supérieurs. Le 
premier échelon est que les grosse institution doivent être 
fermées… 

• Adriana Sukova, Deputy-Director-General, EC, DG Empl : The EU Social 
Fund & EU Regional Development Fund 

• Nous devons encourager les PH à faire partie de l’UE. 

• Présente le FSE+ 
o Soutien à la transition de l’institution vers la famille ou la vie 

dans la communauté 
o Accès à des service durables et de qualité 
o Indicateurs de résultat commun : ont-ils été bénéfiques 

pour les PH 
o FSE sera programmé dans le cadre des principes du Pilier 

• Dans la période actuelle, disposons de statistiques 
o Avons aidé + de 600.000 personnes 
o 20% du budget FSE attribué à l’inclusion sociale 
o Sera porté à 25% 
o Exemple : projet « Foster care » en Bulgarie. On finance 

des consultations, accompagnement et a atteint 2000 
enfants  

• Présente Feder : investit dans les infrastructures 
o Fond en cogestion CE – EM 
o Grandes règles =  

▪ Accessibilité : tout investissement doit améliorer 
l’accessibilité 

▪ UNCRPD 
o Permettre le processus de désinstitionnalisation 

▪ Il faut limiter l’investissement Feder dans des 
institutions 

o Secteur emploi, santé, logt et éducation 



▪ Ann Branch, Head of the job creation unit, EC, DG employ  

• Invest EU program 
o Programme d’investissement 
o Très technique 
o EASPD maîtrise, les ONG moins, voire pas du tout 

▪ Daniela Bankier, Head of the program management unit, EC, DG Just,  

• Rights & values program 

• Les anciens programmes sont regroupés sous d’autres noms 

• Trop rapide, confus… 
▪ Tuija Oivo, Director at the Finnish Ministry of Economic affairs and 

Employment 

• Présente une enquête finlandaise sur l’emploi et le handicap 
o Problème central : la coordination ; Personne en Finlande 

n’est responsable de la coordination 
o Nécessité de mise en place de solution de soutien aux PH 
o Le système d’allocation doit être revu 

▪ Nadia Hadad, EDF executive committee 

• Les fonds EU représentent 1,2 milliard d’€ 

• Ils sont utiles pour la transition de l’institutionnel vers les soins 
individualisés 

• Trop rapide… 
▪ Luk Zelderloo, EASPD General secretary 

• Les ONG ont des experts droits de l’homme, mais pas d’experts 
financiers 

• Parle de la mise en œuvre du plan Junker 
▪ Gauthier Cocle + Inmaculda, EU disability Card en stéréo 

• Présentations positives de l’EDC 
▪ Nieves Peinado Margalef 

• Présentation d’une nouvelle norme espagnole sur l’accès au 
patrimoine culturel 

• A étendre à l’ensemble de l’EU 
 

7. EDF – EDC – Intergroupe du Parlement européen : Intervention PG – 
Compte-rendu 

• PG explique qu’il est intervenu en tant qu’utilisateur de l’EDC au cours de cette 

réunion organisée par l’intergroupe du Parlement européen 

o Il a présenté le contenu d’un texte préparé par VDE ; Il semble que son 

message soit bien passé. 

o Des échanges, il en ressort que le pays qui était le plus négatif au départ est 

celui qui a été le plus loin dans la mise en œuvre de la carte : la Finlande. Le 

développement et la gestion de la carte au niveau national y a été confié à 

une organisation de personnes handicapées mentales 

o Des participants ont posé des questions concernant le respect de la vie privée. 

Il a répondu qu’il n’y a pas de risque particulier vu que l’EDC n’est pas 

pourvue d’une puce électronique 

o OME ajoute que  

▪ le nombre de cartes mises en circulation en Belgique s’élève à 27.000.  



▪ à ce stade, la CE est mise sous pression : plusieurs Etats membres 

souhaiteraient rejoindre le projet. Malheureusement, il n’y a pas de 

budget à cet effet. La CE va donc lancer une consultation donc 

consultation 

• GM considère que cela conforte le BDF dans sa volonté de rencontrer le prochain 

commissaire à ce sujet. aller trouver le prochain Commissaire belge 

• EdS remarque qu’il y a sans doute une pression importante des personnes 

handicapées dans les pays qui souhaitent rejoindre le projet 

8. BDF – AG 2019 : préparation 

o PG introduit le point et passe la parole à OME 

a) Identification des délégués 
o OME explique que 

▪ VDE a prévu que Jorick ferait l’envoi des demandes 
▪ OME ne lui a pas encore expliqué la procédure vu qu’il n’a pas terminé les 

autres dossiers en attente. Ce sera fait la semaine prochaine 

b) Comptabilité 
o OME explique que 

▪ Jorick avait prévu d’encoder la comptabilité pour aujourd’hui mais a été 
interrompu par le travail d’encodage des jetons de présence pour le 
CSNPH 

▪ Il le fera pour ce vendredi ou pour le lundi suivant 
▪ Globalement, la situation est bonne. Actuellement, le total du Compte 

courant + compte épargne s’élève à 47.000€ 

c) Commissaire aux comptes 
o OME explique qu’il enverra l’e-mail ce vendredi Monsieur Angilis 

d) Partie informative : Médiateurs entités fédérées 
o OME demande si inviter le chercheur de l’UGent, Stephanos Grammenos (cf. 

supra), concernant les statistiques ne serait pas une pas une autre solution 
intéressante 

o EdS abonde dans ce sens : l’idée d’inviter les médiateurs pourrait générer de la 
frustration car tout est fort découpé entre les domaines répartis dans les entités 
fédérées.  

o GM trouve que ce serait une bonne solution. Sa présentation était suffisamment 
pédagogique, par rapport à un thème qui peut être très ardu 

o PSch considère que ce serait plus léger en termes d’organisation 
o OME : conclut en précisant qu’il commencera en contactant M. Grammenos, puis 

par les médiateurs en cas d’échec échec 

9. Interprétation en langue des signes : recherche de solutions 
pratiques 

• OME explique : 
o Le problème reste le même. Nous sommes dépendant du manque d’interprètes 

en langue des signes. Le SISB assure un suivi assez peu strict des demandes : 



pas d’accusé de réception, pas de suivi… Il faut rappeler plusieurs fois pour finir 
par obtenir l’avant-veille une réponse négative 

o La solution envisagée avec le CRETH sera testée lors du CA BDF du 
12/02/2018 : Vincent Collin viendra présenter l’outil. Il faudra une salle avec 
traduction et quelqu’un en cabine… Il faudra également demander à Madame 
Devallet, service communication de la FFSB si cette solution est praticable 

• Le CA demande s’il s’agit d’un logiciel “speech to text” ou “speech to image” ? 

• OME répond qu’il pense que c’est du “speech to text”, mais c’est à vérifier 

10. Elections 2019 : Mémorandum du BDF  

• OME explique que le premier projet de mémorandum a été envoyé la veille au soir par 
VDE. Il propose que le CA envoie ses réflexions pour la semaine prochaine 

• EdS attire l’attention sur le fait qu’il est prévu que ce soit un mémorandum commun BDF 
+ Conseils d’avis. Il lui semble qu’il serait plus logique que ce soit un mémorandum du 
BDF seul 

• GM rejoint son point de vue 

• CA convient que les remarques seront envoyées par e-mail pour le 20/12 à VDE 

11. General Comment – art.4.3 (GT Ethique CSNPH) 

• GM explique que le Groupe de travail (GT) éthique va commencer le travail la semaine 
prochaine. Il va inviter un philosophe sur la légitimité de la représentation. On a un 
soucis car Florence Keymax prend 6 mois de congé sabbatique. Edouard Delruelle 
suggère un politique, spécialiste de la démocratie participative, Pierre Delvenne, membre 
du groupe Spirale  

• GM précise que le BDF sera associé au travail du GT éthique. Ce sujet devra peut-être 
faire l’objet d’une réunion d’AG dédicacée 

• VvdE suggère de le faire lors de l’AG du BDF de février 2019 

12. Plateforme des conseils d’avis PH – 2018-12-07 

• OME explique que la réunion s’est tenue vendredi dernier. Il ne peut en faire qu’un 
compte-rendu très succinct.  

o La réunion a été l’occasion d’une présentation de l’accord EAA par J. Lommelen, 
représentant de la DG PH dans la négociation. Il en retient les éléments 
suivants  : 

▪ Il y a un accord, mais il n’est pas encore formalisé en texte 
▪ Il s’agit d’une directive « marché intérieur ». Elle a donc un effet 

contraignant important 
▪ Il est important de voir qu’il ne s’agit pas d’une directive spécifiquement 

orientée « personnes handicapées ». C’est important pur elles, mais il n’y 
a rien de structurel 

▪ L’aspect « accessibilité » n’est pas spécifiquement lié à la thématique 
« handicap » 



▪ Sont concernés les Laptops, les emballages, les terminaux de selfservice 

: terminaux de payement, bancontact, machines pour la délivrance de 

tickets, écrans dans les gares mais pas dans les trains… 

▪ Après 4-5 ans, interviendra la première révision de cette directive par la 

Commission.  

▪ Le 14/03, le texte doit être prêt 

o PG ajoute que les centrales d’appel d’urgence doivent être conformes 

• FSE 
o PG explique que même les crédits en cours peuvent être coupés si il y a plainte 

et non-respect des condition ex-ante 

• EDC  
o 27.000 cartes distribuées en Belgique à ce jour 
o PG explique que lors d’une réunion KVG il était possible d’introduire sa demande 

en direct. Il y a eu 300 demandes encodées en une fois. Il y a bien un intérêt pour 
la carte 

o VFG demande qu’il y ait une politique plus cohérente. Il faut accentuer la 
sensibilisation à l’EDC 

• SPF DG PH 
o Carine Rochtus a insisté que les problèmes restent important : les formulaires de 

contact ne sont pas « on-line » et les personnes ne reçoivent pas de réponse 

13. Repas BDF – remerciement DTE : date à fixer 

• OME explique le résultat du Doodle. A ce stade manquent les disponibilités de VvdE et 
EdS. Jusqu’à présent seule une date est possible : 18/01 

• Le CA, en accord avec VvdE et EDS décide de retenir la date du vendredi 18/01/2018 

14. CSNPH – General Comment art.19 : Note de position 

• OME explique que la note a été envoyée le matin même.  
o Le BDF doit se positionner sur le contenu de cette note.  
o Elle a été présentée aux Conseils consultatifs  

o La Belgique fait partie des 9 états membres qui n’ont pas de plan 
désinstitutionalisation 

15. Divers 

a) Badge 03/12 :  
o Willis Towers Watson  

o OME explique que cette entreprise de consultance a demandé 200 

badges et a transmis des photos de l’action organisée avec les 

membres de leur personnel 

o Stad Tongeren  

o OME explique qu’ils ont demandé 40 badges 

o GM va parler avec Ouiam Messaoudi pour relancer la fabrication de badges pour 

l’an prochain 



b) DPOs actives à Bxl 
o OME explique :  

▪ Vient d’Alejandro Moledo : analyse pas faite !!! 
▪ Nicola del Valle Sousa Gavaia  
▪ Atrevia - Boîte de communication 
▪ Combien de DPO actives à BXL 
▪ En fait veut les ENGO ➔ renvoi vers Alejandro Moledo 

c) IDA Global survey on DPO participation 
o OME explique 

▪ Enquête IDA sur la participation des DPOs 
▪ Ouverte jusqu’au 16/12/2018 !!! 
▪ N’a pas ouvert le site 
▪ Ce type de demande s’inscrit dans les priorités, mais le secrétariat n’aura 

pas le temps d’y répondre 
o GM concède que cela vient fort tard, il faudrait le faire savoir à l’EDF 

d) Elections EU : bonnes pratiques 
o OME explique 

▪ Demande EDF pour Comité éco soc européen 
▪ Réponse pour vendredi 
▪ Recherche sites internet présentant : 

• Films sur les aménagements de vote pour les personnes 
handicapées 

• Brochure, photos, … sur les procédures de vote en facile à 
comprendre 

• Manuels, instructions sur comment organiser les bureaux de vote 

• Toute bonne pratique pour rendre les élections EU + « friendly » 
o VDE a proposé de leur communiquer la page du site du ministère de l’intérieur 


